

「市民の声」一覧
 (教育委員会関係分 令和4年1月～3月)

年月	件名	内容 (要旨)	回答 (市の考え方)	担当部署
	制服ゆずり合い制度について	<p>中学・高校入学時には相当な費用が必要です。</p> <p>その他、教材なども含めると家計に大きな負担となっているのが現実です。ところが制服などは卒業時には不要となります。中学・高校は伸び盛りで買い替える子も少なからずあるのではないのでしょうか。</p> <p>各学校で回収BOXを設置し誰でも無料でもらえるような、まだ着られる制服をリユースする方法を考える必要があります。</p> <p>物を大切に使い廃棄物を減らせば省エネにもつながり、そして次世代を担う子ども達に、その精神を伝えることができます。</p>	<p>制服や教材の購入にあたっては、家計の負担が大きいことを十分に認識しております。そのため、各校へは副教材の購入や行事費等の徴収にあたり、慎重に検討した上で行うようにすることを指示しております。</p> <p>制服についても業者とデザインや素材などを見直し、少しでも価格を下げるができないか検討し、努力をしているところでもあります。</p> <p>また、制服のゆずり合いについては、PTAを中心に制服リサイクル活動を行っている中学校もあります。ご提案にありますようにSDGsの考え方を大切にする子どもたちを育てるためにも、このような取組を広げていくことができるよう検討してまいります。ご理解の程、よろしくお願いたします。</p>	学校教育課
R4.1	市立小学校児童のマスク着用	<p>マスク着用を任意とし、児童同士での着用の監視や対立を直ぐにやめさせて下さい。</p> <p>また、コロナウイルスの重症化リスクや死亡リスクが低い事を広報し、正しく健全な学校を創造して下さい。</p>	<p>明石市では文部科学省が発出している『学校における新型コロナウイルス感染症に関する衛生管理マニュアル～「学校の新しい生活様式」～』に基づき、学校での感染対策を講じております。</p> <p>同マニュアルに則り、各学校では、児童生徒等及び教職員は、会話をするとき等、身体的距離が十分とれないときはマスクを着用することを指導しています。ただし、体育の授業時や児童生徒本人が息苦しさを感じたときなどには、マスクを外すことも指導し、児童生徒の健康状態に留意するようにしています。マスクの着用について、個別の事情により対応が必要な場合には、一度、通われている学校へご相談ください。</p> <p>ご意見を踏まえ、引き続き児童生徒の健康状態だけでなく、児童生徒同士の関わり合いの様子にも留意し、児童生徒が健全な学校生活を過ごせるよう努めてまいります。</p> <p>今後とも、本市教育へのご理解とご支援をお願いいたします。</p>	学校教育課
	学校におけるオンラインと対面のハイブリッド授業への要望	<p>10代以下の子どもの感染も目立っている中、明石市の学校における感染対策の対応の遅さが気になります。他市や中核市などでオンライン授業と対面授業のハイブリッド方式を取っているのに、明石市はなぜ行わないのでしょうか。中学校ではipadを一人一台用意されている様ですが、今こそ活用させるべきではないのでしょうか。受験時期と重なり、受験生本人だけでなく、その兄弟への感染予防の配慮が必要です。「気をつけましょう」という注意喚起のメールを配信するだけでなく、早急に行動を起こして下さい。</p>	<p>現在明石市においては、子どもたちの均質な学習環境と生活リズムを保つために、できる限り登校しての教育活動を実施しております。</p> <p>しかしながら、新型コロナウイルスに感染した場合や感染が不安で欠席する場合の状況では、タブレット端末を貸し出し、家庭に持ち帰らせるといった個別の対応を行っております。</p> <p>今後先を見通すことが困難な状況ではありますが、子どもたちや保護者のみなさまが安心して学習を進められるよう、対応を検討していきたいと考えております。何とぞ宜しくお願いいたします。</p>	学校教育課

「市民の声」一覧
 (教育委員会関係分 令和4年1月～3月)

年月	件名	内容 (要旨)	回答 (市の考え方)	担当部署
R4.1	市立中学校の制服について	<p>中学校の制服をもっと気軽に買い替えたり洗える物にしてほしいです。</p> <p>入学時に制服、体操服などを揃えると十万ぐらいかかると聞きました。</p> <p>一番の成長期にサイズが合わなくなり買い換えるのも、金額が高ければ子供に我慢させてしまいそうです。</p> <p>価格を下げて、家で洗濯できる物にしてほしいです。</p>	<p>現在、いくつかの市立中学校においては、機能的、耐久性、洗濯が可能、性の多様性への対応、価格などの観点を踏まえて、新たな制服の導入または検討を行っているところです。</p> <p>また、市教育委員会といたしましても、現在、生徒が多様な選択肢のひとつとして選択することができる「明石市標準服」について、令和5年4月の導入に向けて検討作業を進めているところです。</p> <p>明石市標準服のデザインや仕様を決定していく際には、様々な方からの意見を参考にしながら進めていくこととしており、そのような中で、「価格」や「洗濯が可能」といった観点も議論しながら検討したいと考えております。</p>	児童生徒支援課
	小学校の連絡について	<p>現在市内のこども園に通っているのですが、連絡や各アンケートは基本アプリを通じて行っており便利になったと感じております。</p> <p>ただ小学校に上がると連絡帳の閲覧や電話FAXを使っていると聞いたので現状を伺いたいです。子供の成長に逆行して不便になってくことはどうにも解せないです。</p>	<p>現在、家庭への連絡は、手紙やプリントを主たる連絡方法としております。また、小学校においては、多くの学校で連絡帳も併用しております。このことについて、教員が話したことや大切なものを、きちんと保護者に伝え渡すことのできる子どもを育てたいという思いのもと、これまで、学校で使われてきた連絡方法です。</p> <p>しかしながら、「受け取り確認ができない」「配布量が多い」などの課題があります。また、保護者向けのアンケートなど、デジタル化することで情報を確実に集約し、ペーパーレス化を図れるものもあります。</p> <p>今後、学校・保護者間の情報共有の方法の在り方について現状を把握し、先進市の調査を行うなど、研究を進めてまいりたいと考えております。ご理解の程、よろしく願いたします。</p>	学校教育課

「市民の声」一覧
 (教育委員会関係分 令和4年1月～3月)

年月	件名	内容 (要旨)	回答 (市の考え方)	担当部署
R4.2	市内小中学校制服 統一について	<p>今年度より朝霧中学の制服が変更になりました。他の学校もデザイン、機能性等を見直し、変更を希望します。来年にはマイホーム購入を明石市で考えており、校区をまたいで引越しとなると子どもの制服の買い替えに数万円かかるのは家計に大きな負担になります。</p> <p>神戸市のように標準服化を進めて欲しい。女子がスラックスを選択できるようになったことも含めて、スラックスが不自然ではない制服への変更を希望します。スラックスを選びたくても、組み合わせに違和感があり選べませんでした。</p>	<p>現在、いくつかの市立中学校においては、機能性、耐久性、洗濯が可能、性の多様性への対応、価格などの観点を踏まえて、新たな制服の導入または検討を行っているところ。また、市教育委員会といたしましても、現在、生徒が多様な選択肢のひとつとして選択することができる「明石市標準服」について、令和5年4月の導入に向けて検討作業を進めているところ。明石市標準服のデザインや仕様を決定していく際には、様々な方からの意見を参考にしながら進めていくこととしており、そのような中で、スラックスを含めた多様な選択を自然にすることができるといった観点も議論しながら検討したいと考えております。</p>	児童生徒支援課
	学校外での名札の着用について	<p>4月から子どもが中学校に入学予定です。学校説明会で名札について、制服にアイロン接着との説明がありました。</p> <p>個人情報の問題や、名前が知られることで子どもが犯罪に巻き込まれる可能性があることから、最近では名札の着用は学校内だけとすることが多くなっており、小学校でも途中から同様の運用に変わったと思います。</p> <p>他府県では校外で名札を着用しないよう警察からの呼びかけがあるとも聞きます。</p> <p>明石市でも学校内だけでの着用に変更の指導をお願いできないでしょうか。</p>	<p>お子様が進学されます中学校に確認しましたところ、「ご意見いただいたとおり、現在使用している名札について、アイロン接着タイプのため取り外すことができません。そのため、今後、取り外し可能な名札に変更するなど検討いたします。また、保護者様の不安を軽減し、お子様が安心して通学できるよう早い段階で対応いたします。」との回答を受けました。お子様が安心して学校生活を送ることができるよう、今後も努めてまいりますので、ご理解のほど、よろしくお願いたします。</p>	学校教育課
	小学校1年生の30人学級について	<p>小学校の入学説明会で学校側から説明があったのは、教室数の不足のため、明石市では小学校1年生は本来30人学級だが、令和4年入学の1年生は35人学級になるとのことでした。</p> <p>以前の市長選の公約では「30人学級の導入」を掲げていたはず。そもそも、市内各小学校において、学級の編成数が統一されないことはいかがなものなのでしょうか。教室数の不足という理由だけで、35人学級で、他校では充足するため30人学級になるということも理解できません。同じ明石市でも、暮らす地域によって受けられる教育、その導入部分から差異があるというのはいかがなものなのでしょうか。</p> <p>早急に、教室数の不足を解消し、30人学級の実現をお願いします。</p>	<p>明石市立小学校1年生における30人学級編成の実施に係る実施要項では、「30人学級に編成にした場合、学級増により施設面での課題がある場合は、少人数指導の充実のため、同室複数指導とする。」と定めており、教員を配当して同室複数指導とすることとなります。</p> <p>複数対応することで、きめ細かく児童の支援・指導を充実していきます。</p>	学校教育課

「市民の声」一覧
 (教育委員会関係分 令和4年1月～3月)

年月	件名	内容 (要旨)	回答 (市の考え方)	担当部署
R4.2	小学校のWeb授業導入について	<p>小学校へのWeb授業導入の早急な推進を要望します。</p> <p>今年に入ってから小学校では毎日これまでにない人数の欠席者が出ており、学級閉鎖となるクラスも頻繁に発生しています。</p> <p>Web授業の導入を推進して貰えば、濃厚接触疑いで体調に問題が無くても休んでいる生徒や、コロナ陽性者が出ているためリスク回避のため学校に行きたくない生徒など多くの生徒にメリットがあるだけでなく、生徒たちの感染リスクが減ることによってその家族の感染リスクも減らすことができると考えられます。</p> <p>全員に強制するのではなくWeb授業を選択できるようにするだけでも、全体として密を避けることとなり、Web授業を受ける生徒と通常授業に出席する生徒の両方にメリットがあるはずです。</p> <p>授業の録画をクラウド上にアップロードするだけでも最低限の学習効果は得られると思います。</p>	<p>現在明石市においては、新型コロナウイルス感染者・濃厚接触者、また感染不安で欠席する児童生徒に対してはタブレット端末の持ち帰りによる個別の対応を行っております。</p> <p>授業支援ソフトやデジタルドリル、動画等を利用して学習を行い、また、ビデオ会議システムを利用して児童生徒とコミュニケーションをとるなど、各学校で工夫を重ねて子どもたちの学びの継続に努めているところです。</p> <p>今後も先を見通すことが困難な状況ではありますが、子どもたちや保護者のみなさまが安心して学習を進められるよう、対応を検討していきたいと考えております。</p>	学校教育課

「市民の声」一覧
 (教育委員会関係分 令和4年1月～3月)

年月	件名	内容 (要旨)	回答 (市の考え方)	担当部署
R4.3	明石商業高等学校の学科の見直しについて	<p>創設時から社会経済環境は大きく変化しています。商業科における学習内容と社会経済が必要とするスキル等とを整合させていくことが重要です。 次の事項について検討に着手することを提案します。</p> <p>1、校名の変更 明石専門技術高等学校 2、設置する学科 (1)商業英語科(2)デジタル技術科(3)会計社労科(4)企業経営科(5)総合福祉課 3、廃止する学科 (1)商業科 (2)国際会計科 (3)普通科</p>	<p>本校は、戦後経済の復興と産業教育の振興が日本再建の国策となる中、この国策と地方の要望によって昭和28年に設立した学校であり、「商業科」と「国際会計科」の2つの学科があります。</p> <p>生徒にとって「自己実現」と「進路の確保」が大切と考え、近年では特に「部活動」と「商業検定試験」に力を入れてまいりました。</p> <p>その結果、ほとんどの生徒が推薦で進学したり、就職を決めたりすることができており、生徒アンケートでは約9割の生徒が明石商業に入学してよかったと回答しているところでございます。また、産業界からも明石商業高等学校の生徒をもっと市内の企業に就職させてほしいといった意見も出ていただいております。</p> <p>しかしながら、ご指摘いただいた通り、近年多くの企業でシステム化が進み、簿記や会計などの専門性が生かしくなくなっているのも事実でございます。そのため、本校でも、将来を見据え、現在の学科の検証を進めるとともに、社会のニーズを見極めた上で、新たな取組が必要であると認識しております。</p> <p>その新たな取組の一つとして商業科のコースの見直しを令和4年度より行います。これまで本校の商業教育は「商業検定試験」に重点を置き、「会計分野」を中心に学習を進めておりました。令和4年度から見直しした新コースでは、「マーケティング分野」「マネジメント分野」「ビジネス情報分野」も選択可能とし、システム化が進んだ企業の中でも、より必要とされる商業分野を学ぶことができるようにしたところです。</p> <p>今回の福祉科の創設も、AI時代が到来した将来においても必要とされる、介護職の育成を目指したものでございます。介護職は一人ひとりの高齢者や障害者の様子を見ながら対応する必要があり、AIで代替することが難しい分野であるとともに、高齢化が進む中、より一層必要とされる職種と考えております。</p> <p>生徒にとって、何が一番良いかを考えながら、引き続き、本校の将来を見据えた検証及び取組を進めてまいります。</p> <p>なお、校名についてでございますが、他府県の商業高校で将来を考え、福祉科を併設した事例がございますが、その学校はこれまでの伝統ある商業高校の名称をそのまま残したところです。本校でも現在の校名に既に一定の知名度があり、部活動などで「明石商業高校を目指したい。」と考えている生徒も数多くいることなどから、校名につきましては慎重に検討したいと考えておりますので、よろしくご理解賜りますようお願いいたします。</p>	明石商業高校事務局
	中学校の部活について	<p>中学生の部活動は、すでに1か月以上中止になっていますが、さらに兵庫県のみん延防止等重点措置が延長されると、引き続き中止になるのでしょうか。</p> <p>部活動を楽しみに中学校に入りましたが、この1年ほとんど活動できてません。 中学生は心も体も大きく成長するときです。 みなさんも経験されご存知のように、部活で得られるものは大きいはずです。</p> <p>まん延防止措置が延長になるからといって、何もかも延長にするのではなく、何か方法を考えていただきたいと思えます。</p>	<p>年明けからオミクロン株による陽性者が急増し、本市においても毎日多くの陽性者が確認されております。小中学校においても連日、数十人の陽性者が確認され、なかなか減少に至らない状況にあります。</p> <p>保護者様が言われるように、子どもたちが部活動から得られるものが多くあることは十分に理解しているところです。</p> <p>部活動については、現在、主に1、2年生の参加となっておりますが、部活動における感染リスクは他の教育活動と比べても高い状況にあり、受検を控えたいようへの感染または濃厚接触者になることで受検機会を失うことを防ぐため、公立高等学校入学者選抜試験が終了するまで、原則、休止としています。</p> <p>公立高等学校の入学者選抜試験が終了した3月14日(月曜日)からは、感染対策に留意しながら、自校内での活動を認めることとしています。 ご理解くださいますよう、お願い申し上げます。</p>	学校教育課

「市民の声」一覧
 (教育委員会関係分 令和4年1月～3月)

年月	件名	内容 (要旨)	回答 (市の考え方)	担当部署
R4.03	交通事故・いじめ防止対策	<p>父親となり日々不安に思うことは、教員による不祥事、いじめによる自殺、危険運転による死亡事故です。</p> <p>毎日のようにこれらのニュースが報じられ若い命が犠牲になっていますが特に対策が採られていないように思います。横断歩道や学校内への防犯カメラの設置でもいいですし、いじめ加害者へのペナルティ、罪の厳罰化など、できることを明石から全国に広げて欲しいです。</p>	<p>いじめは、人として決して許されない行為です。学校では、「いじめは、どの子にも、どの学校にも起こり得る」との認識のもと、いじめの兆候をいち早く把握し、迅速且つ組織的な対応を行うよう努めております。</p> <p>具体的な取組としては、児童生徒に寄り添うために、日々の観察を行ったり、生活ノートや日記などの活用をしています。また、気軽に相談できるように、定期的な教育相談期間を設けたり、スクールカウンセラーを活用しています。さらに、学期に1回、いじめアンケートを実施することで、軽微と捉えがちな行為においても、いじめとして積極的に認知しております。引き続きこういった取組を進めていくとともに、教員一人一人が意識を高め、いじめ問題への対応力を身につけることで、どの児童生徒にとっても学校が「安心できる」場となるよう、努めてまいりますのでご理解の程よろしく願いいたします。</p>	児童生徒支援課